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ЧЬИ ПОЗИЦИИ НА РЫНКЕ
СИБИРСКОГО ОБЩЕПИТА
ОСЛАБЛИ
Главным проигравшим 2009
года стал, вне всякого сомне�
ния, холдинг New York Pizza
(NYP). Начиная с осени про�
шлого года NYP несет постоян�
ные потери. Сначала компанию
отстранили за долги по аренд�
ной плате от управления кино�
концертным комплексом им.
Маяковского, где работали ре�
сторан и фуд�корт. Затем один

за другим закрылись несколь�
ко пиццерий и заведений дру�
гих форматов. Где�то это про�
изошло по причинам, не зави�
сящим от NYP (как, например,
в здании медицинского уни�
верситета, где новое руковод�
ство вуза просто не стало про�
длевать договоры аренды со
всеми без исключения «непро�
фильными» арендаторами). Но
в большинстве случаев источ�
ником проблем стали баналь�
ные долги по аренде. Сейчас

более чем из 20 точек NYP ра�
ботает не больше восьми заве�
дений, причем часть из них под
угрозой выселения. Так, руко�
водство СО РАН пытается вер�
нуть себе помещение, занимае�
мое NYP в новосибирском Ака�
демгородке, а владельцы зда�
ния, где расположены самые
крупные на сегодняшний день
пиццерия и единственная рабо�
тающая кулинария «Кузина»,
готовы сдать эти площади ново�
му арендатору в любое время.

Единственным светлым момен�
том в истории NYP последнего
года стало прекращение проце�
дуры банкротства ООО «Ком�
пания „Нью�Йорк Пицца“»
(бывший держатель основной
доли имущественных активов
холдинга). Впрочем, если бы
этого не произошло, NYP могла
исчезнуть с ресторанной карты
Сибири в ближайший год. Кон�
курсный управляющий уже на�
чал изъятие активов у остав�
шихся ресторанов.

ПОКА ОДНИ ИГРОКИ ВОПЛОЩАЮТ
ПЛАНЫ РАЗВИТИЯ, ДРУГИЕ
КРУПНЫЕ СИБИРСКИЕ КОМПАНИИ
БОЛЬШЕ ОБЕСПОКОЕНЫ
УДЕРЖАНИЕМ УЖЕ ЗАВОЕВАННЫХ
ПОЗИЦИЙ НА РЫНКЕ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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МЕНЬШЕ И ДЕШЕВЛЕ По данным Госкомстата,
оборот общественного питания в Новосибирске в 2009 го�
ду (с января по сентябрь) упал по сравнению с аналогич�
ным периодом 2008 года почти на 35%. Сильнее всего ры�
нок просел в самом начале года: в январе падение соста�
вило от 50% до 60% (в зависимости от региона). Это неуди�
вительно: немало людей потеряли работу или были вынуж�
дены согласиться на существенное сокращение доходов.
Сработал и элементарный страх — потеряв уверенность
в завтрашнем дне, бывшие завсегдатаи ресторанов и ка�
фе начали тратить деньги более экономно, даже если до�
ходы их не изменились.

Заведения, владельцы которых не захотели или не
смогли приспособиться к новой реальности, были закры�
ты или пересмотрели форматы работы. Так, в Омске за�
крылись рестораны «Шаляпин» и «Париж», а «Альпий�
ская кружка» перешла с ежедневного на банкетный ре�
жим работы. «Сейчас, по моей оценке, большинство уча�
стников рынка балансируют на уровне рентабельности»,
— отмечает коммерческий директор ООО «Музыка и ки�
но» (компания владеет омскими ресторанами «Сенке�
вич» и «Арена») Денис Кошель. По его оценкам, средний
чек по сравнению с 2008 годом снизился на 20�25%. По
данным заместителя генерального директора ООО «Ку�
шать подано» (развивает в Омске сеть ресторанов быст�
рого питания «Сбарро») Владимира Ершова, по сравне�
нию с прошлым годом посещаемость ресторанов упала
на 15�20%. «Для удержания клиентов мы не повышаем
цены и стараемся не ухудшать в связи с этим качество
приготовления и обслуживания», — подчеркнул госпо�
дин Ершов.

В Новосибирске прекратил работу целый ряд клубов:
«Голодный койот», Paparazzi, «Макумба», «Прайм Тайм»,
Number One. Участники рынка, впрочем, отмечают, что
почти во всех этих случаях ресторанный бизнес был для
владельцев не основным.

Единственным оазисом стабильности на этом фоне вы�
глядит Томск. За первые восемь месяцев текущего года
оборот на рынке общественного питания просел менее чем
на 5% (к соответствующему периоду прошлого года). Од�
нако и здесь рестораторы не демонстрируют большого оп�
тимизма. «Я знаю, что многие заведения работают в ми�
нус», — говорит председатель некоммерческого партнер�
ства «Томские рестораторы и кулинары» ресторатор Ва�
дим Гныря («Сибирское бистро», «Сибирский паб» и ка�
фе «Кофешенкъ»).

Чтобы удержать посетителей, большая часть томских
рестораторов попытались сохранить цены на докризисном
уровне. Для чего были оптимизированы расходы, на 10%
сокращен персонал. Кроме того, пришлось внести коррек�
тировки в меню. Рестораторы начали уходить от экзоти�
ческих продуктов, меню теперь приближено к традицион�
ной кухне, предпочтения в поставках продуктов отданы ме�
стным производителям. Генеральный директор новоси�
бирской группы «Терра» Константин Локонов признается:
для того чтобы удержать число посетителей на прежнем

уровне, его компании пришлось пойти на существенное
снижение среднего чека — он упал почти на 100 руб., это
составило около 20% от прежних показателей. При этом
господин Локонов отмечает, что, сохранив клиентуру в сво�
ей основой сети «Суши�терра», его компания допустила
падение посещаемости на 20�25% в других развиваемых
форматах. По его словам, главное оружие рестораторов в
борьбе с кризисом — введение в меню более дешевых по�
зиций и оптимизация издержек. Константин Локонов при�
водит пример красноярского филиала своей компании, где
только за счет смены менеджмента был достигнут почти
30%�ный рост выручки. С ним соглашается владелец ком�
пании «Карт Бланш Ресто Групп» (заведения «Иероглиф»,
«И.Понкин», «Карт Бланш» и другие в Новосибирске и
Барнауле) Дмитрий Лаевский, который подсчитал, что при
падении выручки в этом году на 20% прибыль его компа�

нии сократилась только на 5%. «Благодаря кризису мы
стали тратить деньги более эффективно», — сделал вы�
вод ресторатор.

ПЕРЕДОВИКИ Несмотря на почти обвальное сокра�
щение расходов на еду вне дома, среди региональных ком�
паний нашлись и такие, кто продолжил довольно активно
развиваться. В числе передовиков можно назвать группу
«Терра», группу компаний Дениса Иванова и сеть Travel�
er`s Coffee.

Так, с сентября прошлого года «Терра» успела обза�
вестись четырьмя новыми заведениями своей основной
концепции — «Суши�терра» (по одному в Новосибирске
и Кемерове и два в Красноярске). Кроме того, компания
вдвое увеличила площадь одной из своих кемеровских ко�
феен, что, по словам Константина Локонова, фактически

ностью осуществляются авиаперевозки из Толмачево в
Сургут, Петропавловск�Камчатский, Санкт�Петербург,
Краснодар, Владивосток, Мирный, Улан�Удэ, Нижневар�
товск, Екатеринбург и другие города России», — расска�
зал господин Бородин. Не менее интенсивно, по его сло�
вам, идет развитие аэропорта как грузового авиаузла: в
районе аэродрома Толмачево действуют несколько склад�
ских терминальных комплексов, наиболее крупные из ко�
торых — грузовой терминал «Толмачево», общей площа�
дью более 11 тыс. кв. м и объемом обработки 50 тыс. т еже�
годно, и логистический комплекс «Национальной логисти�
ческой компании» (НЛК) площадью более 10 тыс. кв. м.
Необходимое для полноценного существования авиаузла
условие — наличие в аэропорту базовой авиакомпании —
в Толмачево также выполняется: базовая авиакомпания S7
(«Сибирь»), вскоре завершается перебазирование в аэро�
порт Новосибирска авиакомпании «Новосибирск�Авиа».

При этом Александр Бородин заметил, что развитие
Толмачево никоим образом не мешает формированию уз�
ла на базе аэропорта Емельяново. «Мы не мешаем друг
другу, у нас разные грузополучатели, грузоотправители и
пассажиры. Кстати, по общеевропейским меркам, хабы
строятся не ближе чем в 800 км друг от друга. Расстояние
между Красноярском и Новосибирском как раз около 800
км, так что оба аэропорта могут развиваться в качестве
полноценных авиаузлов», — отметил господин Бородин.

Впрочем, эксперты полагают, что найти инвесторов для
развития проекта хаба в Красноярске в нынешних эконо�
мических условиях властям вряд ли удастся. «Пока дан�
ный проект не интересен инвесторам. Экономический кри�
зис ударил по всем видам авиаперевозок, они серьезно
упали, и восстановление отрасли займет несколько лет, а
значит, и потребность в красноярском хабе отпала, по край�
не мере пока. Кроме того, выросла стоимость заемных
средств, и привлекать их стало невыгодно, а на свои день�
ги такие проекты никто не строит. Нужно ждать улучше�
ния экономической ситуации, тогда, возможно, инвесторы
появятся», — считает ведущий эксперт УК «Финам Ме�
неджмент» Дмитрий Баранов. По мнению главы аналити�
ческой службы агентства «Авиапорт» Олега Пантелеева,
сегодня красноярским властям трудно предложить инве�
сторам что�то, что подогрело бы их интерес к этому про�
екту. «Окупаемость строительства хаба, а все инфраструк�
турные проекты очень длинные, это полтора�два десятка
лет. Сегодня никто не смотрит на такую далекую перспек�
тиву. Так что задача номер один — сделать так, чтобы в
ближайшие два года Красноярск продолжал принимать
рейсы, развивать маршрутную сеть хотя бы до такого уров�
ня, который был полтора года назад», — говорит госпо�
дин Пантелеев. По словам аналитика, для того чтобы хаб
в Красноярске заработал, нужен поток пассажиров и гру�
зов. Сама по себе Сибирь его сгенерировать не может.
Так что единственная возможность — перетянуть на себя
потоки перевозок пассажиров и грузов между Европой и
Юго�Восточной Азией. А для этого, по его мнению, нужна
базовая авиакомпания, причем не доморощенная
AiRUnion, а игрок, который сможет побороться с ведущи�
ми европейскими и азиатскими компаниями. Такой пас�
сажирской авиакомпании в Красноярске нет и не будет еще
долго. Значит, и аэропорт для нее, полагает господин Пан�
телеев, пока не нужен. В качестве возможных кандидатов
на роль базового авиаперевозчика аэропорта Емельяно�
во Олег Пантелеев назвал «ЮТэйр» и «Трансаэро».

Пока же, как замечает аналитик, на авиационном рын�
ке нет команды, которая может мобилизовать необходи�
мые ресурсы для формирования всех составляющих ха�
ба в Красноярске. «Быть может, сейчас еще рано ставить
точку в этом деле, но на ближайшие годы не стоит ожидать
полетов во все концы планеты из Красноярска», — уверен
господин Пантелеев. По его мнению, сегодня в России есть
только один транзитный узел — Москва. ■

РЕСТОРАТОРЫ НА ДИЕТЕ РЕСТОРАННЫЙ
БИЗНЕС ПЕРЕЖИЛ ПЕРВУЮ ВОЛНУ КРИЗИСА НЕ БЕЗ ПОТЕРЬ, ОДНАКО
КАТАСТРОФЫ НЕ СЛУЧИЛОСЬ. НАПРОТИВ — ВЛАДЕЛЬЦЫ ЗАВЕДЕНИЙ
ОБЩЕПИТА НАУЧИЛИСЬ МИНИМИЗИРОВАТЬ ИЗДЕРЖКИ, ПОШЛИ
НАВСТРЕЧУ ПУБЛИКЕ, СНИЗИВ ЦЕНЫ, И ВЫВОДЯТ НА РЫНОК НОВЫЕ
ФОРМАТЫ. СТАНИСЛАВ СОКОЛОВ, АНАСТАСИЯ МИТЬКОВСКАЯ, ЕКАТЕРИНА ЛИТВИНОВА

ТРЕНДОМ УХОДЯЩЕГО ГОДА ДЛЯ РЕСТОРАТОРОВ СТАЛО СНИЖЕНИЕ ПОЗИЦИОНИРОВАНИЯ. СРЕДНЕЦЕНОВЫЕ РЕСТОРАНЫ

МАССОВО ПЕРЕХОДЯТ В СЕГМЕНТ ФАСТФУДА
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